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由《教父》导演弗朗西斯·福特·科波拉
筹备多年并自编自导的新片《大都会》近日
正式公布演员阵容：亚当·德赖弗、福里斯
特·惠特克、娜塔莉·伊曼纽尔、乔恩·沃伊
特、劳伦斯·菲什伯恩。

外媒报道称，《大都会》的主演将会交到
亚当·德赖弗的手中。此前，奥斯卡·伊萨
克、裘德·洛等人都曾是本片的主演候选
人。据悉，电影《大都会》的剧本构思于20世
纪80年代，影片设定在纽约，讲述一名建筑师
企图在这座城市创造一个乌托邦，这个企图被
市长强烈反对。影片被描述为“罗马的命运映
射在一个无法解决自身社会问题的当今世界，
一个宏大的故事”。从设定上来说，也与此前
的《纽约提喻法》有着某种程度的相似。

2019 年，科波拉在他 80 岁生日前夕表
示自己将会很快拍摄《大都会》。在当时，科
波拉表示称：“我计划开始做我一直都想做
的，利用我从16岁开始从事戏剧事业至今所
学到的一切，这将是一个宏大史诗，它非比
寻常，它将拥有庞大的演员阵容，也将用到
我多年电影创作所尝试的不同风格和类
型”。目前，《大都会》暂定于今年秋季开拍，
成本为1亿到1.2亿美金。除了一些赞助外，
科波拉将自掏腰包拍摄影片。

羊城晚报记者 吕航

据外媒报道，《阿甘正传》4 名主创时隔
28 年将合作新片《这里》，影片将由汤姆·汉
克斯、罗宾·怀特主演，罗伯特·泽米吉斯执
导，并和埃里克·罗斯一起编剧，电影 9月开
拍，计划明年颁奖季上映。

据悉，该片改编自理查德·麦奎尔创作的
同名漫画，描述为“一场穿越时间和记忆的惊
心动魄的革命性冒险，围绕新英格兰的一个
地方展开，从荒野到后来的家园——爱、失
去、斗争、希望和遗产在夫妻和家庭之间世代
相传。”

《阿甘正传》是由罗伯特·泽米吉斯执导
的电影，由汤姆·汉克斯、罗宾·怀特等人主
演，于 1994 年 7月 6日在美国上映。电影改
编自美国作家温斯顿·格卢姆于1986年出版
的同名小说，描绘了智力低下的小镇男孩福
瑞斯特·甘自强不息，最终“傻人有傻福”地
得到上天眷顾，在多个领域创造奇迹的励志
故事。

《阿甘正传》上映后，于1995年获得奥斯
卡最佳影片奖、最佳男主角奖、最佳导演奖等
6项大奖。《阿甘正传》被许多电影迷誉为“人
生必看”的佳作，汤姆·汉克斯也凭借此片第
二次捧起奥斯卡影帝的奖杯。

羊城晚报记者 吕航

《阿甘正传》4名主创
时隔28年再度合作新片

近日，华纳音乐正式宣布歌手楊千嬅加
盟。华纳音乐在官宣微博中称：“出道27年，
她为华语乐坛献出无数经典作品，能演能唱
的她，以情见长，寓情入曲，歌曲风格自成一
派，深受广大歌迷们的喜爱。期待未来解锁
更多音乐成就！”

杨千嬅则表示：“很高兴加入华纳音乐这
个大家庭，我相信这是一个缘分。走到人生
这个阶段，我仍然很爱音乐，仍然很想发掘很
多未知的可能性和创作，这条追梦之路的确
很不容易，我会继续坚持心中所爱，就在这里
再次出发，和同样喜爱音乐的伙伴们一起闯
荡音乐旅途，最后感谢一直在这旅途上相伴
的你们。”

华 纳 音 乐 亚 洲 联 合 总 经 理 Jonathan
Serbin表示：“我们非常高兴杨千嬅加入华纳
音乐这个大家庭。有机会和中国的顶尖艺人
合作，帮助她探索更高的音乐事业，我们感到
非常荣幸。”

杨千嬅1974年2月3日出生于中国香港，
祖籍广东汕头。1995年，她参加TVB第14届
《新秀歌唱大赛》并获得季军，因此进入歌坛。
多年来，她拥有《再见二丁目》《少女的祈祷》《可
惜我是水瓶座》《小城大事》等多首代表作。今
年4月起，杨千嬅因参加芒果TV和TVB联合
推出的港乐竞唱献礼节目《声生不息》而再次受
到广泛关注。 羊城晚报记者 李丽
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鲤：今年以来低迷了好久的综艺市场最近终
于迎来了爆款，湖南卫视跟TVB合办的音乐综艺
《声生不息》大家看了没有，有没有被吸引到？

海：最近关于《声生不息》真的讨论得非常
热烈，整个朋友圈都是跟这个节目和跟“港乐”
相关的东西。

球：我是一边洗澡一边听的，那晚我点开
网易云，正好发现有第二期节目的歌单，听到
林子祥和曾比特唱《单车》的时候，瞬间觉得很
不错，特别惊喜。这首歌处理得非常好，在我听
过所有版本的《单车》里是最独特、最深情的，正
是这首歌让我成为了节目的粉丝。

海：作为一个从小听香港歌曲或者说粤语
歌曲长大的广东人，我从《声生不息》第一期就
开始看了。这个节目是《我是歌手》的原班人
马创作的，在我看来，《我是歌手》算是国产音
乐综艺的天花板，如果《声生不息》还是走竞演
路线的话，最好的情况也无非是出现另一个
《我是歌手》，所以在节目开播前，我的期待并
不高。

然而实际上，我看了第一期就被惊艳到，曾
比特唱的那首《初恋》改编得非常厉害，这首歌
的原曲其实是一首日本歌曲，后来被香港女歌
手林志美翻唱，现在又由曾比特再次翻唱，对比
前两个版本，曾比特版《初恋》的节奏更加朗朗
上口，更加特别，更有初恋的味道。

渔：《声生不息》走红我一点儿都不意外。
首先结合大环境来说，今年开年以来电视剧屡
有爆款，但是综艺市场没有非常有话题度的作
品，观众们对一款有爆款相的综艺可以说期待
已久；其次，节目在开播之前早早官宣阵容，参
演歌手有林子祥、叶蒨文、李克勤、杨千嬅、李
健、李玟、周笔畅、刘惜君等一大批优秀音乐人，
一看阵容就知道这档节目一定垮不了。

《声生不息》采用阶梯上线的播出方式，开
播当天中午网播时收获极高的话题度并不意外，
但当天傍晚上线卫视时竟然也能取得收视率“破
三”的成绩，这确实出乎我的意料之外。要知道，
哪怕放在从前观众选择不太多的时候，一档节目
收视率“破三”也是非常难的，看来愿意为情怀买
单的观众还是有很多。

球：没错。一般情况下，收视率“破一”说明
这个综艺还可以，“破二”就算非常优秀了，“破
三”就是绝对的爆款。

渔：当然，我也精准预言到《声生不息》两期
过后，话题度和收视率会缓慢走低。虽说这档
节目在歌曲改编方面有些惊喜，但从本质上讲，
它仍是一档炒情怀饭的节目，当一档音乐综艺
把致敬经典作为主打牌的时候，它的命运只能
是“出道即巅峰”。

鲤：如果要听经典歌曲，为什么不直接去听
原唱？

渔：绝大多数怀旧音乐综艺都会在“致敬经
典”与“出新出奇”间找一个微妙平衡：改编力度
大了会让怀旧粉失望，改编力度小了又让大家
觉得还不如听原唱，可以说是众口难调。

然而，《声生不息》如果能把怀旧做到极
致的话，很可能会跳出怀旧类音乐综艺开播
即巅峰的定律。我举个不太恰当的例子为
大家打开思路：去年上映的电影《梅艳芳》
是 做 纯 粹 的 怀 旧 ，它 把 梅 艳 芳 风 华 绝 代 的
韵味、那个时代香港乐团的风情还原到很高
的程度，观众当然也是愿意买单的。这要比
《声生不息》现在想突破又抛不开过去的犹豫
要好得多。

球：我听了前三期节目的全部曲目，有些歌让我感觉
有点迷惑，比如李健，他一会儿唱普通话，一会儿又是粤
语，他的粤语发音连我都能听出来不标准。

海：节目中的普通话歌曲其实是属于“港乐”范畴
的，当年有很多普通话和粤语双版本的歌曲出现，比如李
健第三期节目中唱的那首《月半弯》，这首歌最开始的版
本由日本知名歌手玉置浩二演唱，后来被香港的唱片公司
引进并进行新的编曲、填词，香港唱片公司在作粤语词的同
时，又做了一个普通话词的版本，李健所唱的就是普通话词
的版本。我认为，《声生不息》是想由此展现香港和内地的
交流和联系。

球：你提醒了我，“港乐”不能简单等同于粤语歌，两
者是被包含与包含的关系。

海：没错！这就是最近在乐迷圈和乐评人圈子里面
吵得非常凶的一个点：湖南卫视“港乐”的提法到底对不
对？不少人一说“港乐”就会想到香港管弦乐乐团，但又
有人会联想到香港流行音乐，这件事情公说公有理，婆说
婆有理，没有太多争论的意义。

但这次争论也从侧面反映出，如今乐坛对歌曲时代、
地域的划分是非常不清晰的，之前的香港歌手是会直接
称自己的歌曲叫做“广东歌”的，但是“广东歌”又会在地
域上产生一些歧义，因为当年的粤语歌很大程度上是由
香港音乐人发扬光大的。

渔：刚刚说道，《声生不息》想要突出香港和内地的连
接，这个现象其实就是一个非常好的点，可惜节目组并没
有把它抓住。香港音乐跟内地音乐水乳交融无法割裂，单
从歌手角度讲，黎明、王菲这种香港乐坛的天王、天后本就
是北京人。如果要突出内地和香港的联系的话，从歌手身
上的故事、人生经历入手要更容易出彩些。

海：在几年前，羊城晚报娱乐新闻部曾做过一次《广
东流行文化 40年》的回顾专题，当时我采访了很多广东
音乐人和香港音乐人，负责任地说一句：从20世纪 80年
代开始，广东与香港的流行音乐交流是非常蓬勃的，大家
以为的“广东人只是在唱香港流行歌”是一个误区，有很
多香港的流行歌是由广东的音乐人作曲、作词，并提供给
香港的唱片公司，再由香港的唱片公司进行包装、编曲、
选择歌手演唱，最终推出市场一炮而红。

比如《声生不息》的演唱嘉宾之一李克勤，他当年有
一首歌《My Shirley》，这首歌在一开始是由广州音乐人
王文光作的曲，后来被香港唱片公司看中，重新编曲后交
给李克勤唱，李克勤本人也非常喜欢这首歌；再比如，像
《晚秋》《弯弯的月亮》这些经典金曲，都是广东的音乐人
创作之后，然后在香港包装在香港唱红。我很期待节目
组能在后续的节目中突出当年广东、香港两地在流行音
乐交流方面的盛况。

渔：对，当时内地音乐人的才华是非常闪光的，香港
那边又有音乐产业的优势，粤语歌曲的流行离不开双方的
强强联合。而且，近几年有很多香港音乐人来内地搞创作
并定居大湾区，这说明粤港两地在流行音乐领域的交流和
连接从不曾断裂，节目组没有把这一点发掘出来，实在很
可惜。

海：广东音乐人与香港的联系实在是太紧密了，我再
补充一个知识点：提起广东流行音乐，或许大家想到的是
毛宁、杨钰莹这一类唱普通话歌曲的人。其实在当时的
广东，流行音乐有两个发展方向，一边是天南海北的歌手
来到广东，广东有一批创作力量跟他们合力做出了一批
传唱大江南北的普通话歌曲；另一个方向是广东本地人
受到香港文化的影响来唱粤语歌，同时他们又有自己的
词曲作品反哺到香港去。这在当时是一个影响非常大的
文化现象，但研究的人比较少，这段历史也逐渐湮没在时
间长河中。

渔：但我们也无法苛责节目组，即便是生活在大湾
区的人，对这段历史或许也是知之甚少，更遑论湖南卫视
的节目制作团队。关于粤语歌的历史是一座有待发掘的
富矿，《声生不息》只是开了一个头。

鲤：刚刚我们讨论了“港乐”背后的文化现象，节目本
身有没有让大家觉得特别满意或者特别不满意的地方？

海：节目在选曲上的确是花了心思。节目有试
图在打捞一些“港乐”遗珠，比如炎明熹第一期唱的
《蜚蜚》，这首歌的原版是首韩语歌，香港唱片公司重
新编曲、填词后交由当时的香港乐坛人气新人陈僖仪
演唱。但随着陈僖仪因为车祸早早离世，这首非常有
K歌走红潜力的《蜚蜚》也随之飘散。《声生不息》节目
组把它选出来交给炎明熹演唱，让更多人知道了这首
歌以及它背后的故事。

渔：我最不满意的地方是参演嘉宾都有些放不
开，即使是林子祥、叶蒨文这种见过大风大浪的娱乐圈
资深人士，在节目里的表现也比较收敛。而李健这种

“梗王”更是完全没有施展开来，节目的真人秀部分做得
好尴尬。

球：我的广东籍同学对歌手们的演唱也不是
特别满意，在他们看来，首先是这些歌手们的演唱
没办法还原出童年记忆中粤语歌的味道；其次是
内地歌手的演唱没有很准确地表达感情，或许是
因为普通话歌手唱粤语不敢发声，导致整个演唱
效果崩塌掉了。

海：那些非粤语区的歌手努力唱粤语的精神很
可嘉，但是粤语的一些咬字、发音对非粤语区的人来
说确实是非常难掌握的一件事情，说好已经不容易，
更何况还要在粤语歌里表达情感，简直难上加难。

我发现《声生不息》在嘉宾选择上有很大缺陷，香
港的80后中生代歌手直接缺失。陈奕迅这种封神级
歌手就不用说了，像Twins、容祖儿、谢霆锋等一整批
歌手完全被节目组忽略，非常可惜。不过节目在嘉宾
选择方面能看出带新人的想法，曾比特、炎明熹等人
的确让人眼前一亮，真的非常争气。

就比如曾比特，之前在香港也是选秀出身，走的
也是那种陈奕迅“K歌之王”的苦情路线。但是在《声
生不息》第一期里曾比特把《初恋》改编得非常成功，
整个气氛在偏复古的同时又有点电子的感觉。节目
挖掘出了曾比特在音乐上不为人知的另一面。

渔：乐坛前辈也老当益壮，依旧能打。这档节目
真的让我第一次意识到叶蒨文真的好美。她是我最
早认识的流行歌手，在我只有四五岁的时候，我妈妈
就天天听她的《潇洒走一回》，这也是我人生中会的第
一首流行歌。而当叶蒨文出现在《声生不息》的舞台
上，我看到幼时迷过的歌手如今依然潇洒、靓丽又风
华绝代，就觉得岁月仿佛并非那么残忍，它对某一些
人来说还是温柔的、仁慈的。

球：我爸妈从第一期就开始追《声生不息》，他们是
因为叶蒨文、林子祥、李克勤、李玟这些人来的，这都是
他们熟悉的旧人，伴随了他们的青春。而我爸妈在看这
个节目的时候，又看到了周笔畅、刘惜君、曾比特、炎明
熹、毛不易这些人的实力，被他们圈了粉。

海：我来讲一个槽点。《声生不息》要兼容大部分
内地观众的口味，但另一方面，它又是一个在 TVB
播出，面向香港观众的节目，节目组在选曲口味上的
保守是可以预见的。虽然节目组在发掘“港乐”遗珠
方面有亮点，但节目中的大部分歌曲确实偏老，这也
是不少观众“脱粉”的主要原因。

我挺期待节目后续会不会有一些选曲上的调整，
或许可以更大胆一些，比如说选一些香港近年来比较
优秀的唱作人的歌曲，把香港创作方面的新生力量也
带到这个舞台上来，比如新生代香港乐队 Supper
Moment等。

渔：《我是歌手》与《声生不息》的案例告诉我
们，音乐综艺即便只有竞演和怀旧两张牌可以打，但
如果能把牌打到极致，还是能有很大的创作空间
的。期待在《声生不息》之后，我们能看到更多有趣的
音乐综艺。
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杨千嬅加盟华纳音乐

《教父》导演科波拉
新片《大都会》

正式公布演员阵容

李健

李玟

李克勤

弗朗西斯·福特·科波拉

楊千嬅

节目中的普通话
歌曲也是“港乐”还能打什么牌？

叶蒨文林子祥
𝄞

《声生不息》除了情怀，

近期，港乐竞唱音乐综艺《声生不息》在芒果TV、
湖南卫视、TVB分时段阶梯式热播。节目首播当天
收视率即“破三”，一扫今年以来综艺节目的低迷
态势，成为名副其实的爆款。

就在《声生不息》成为各大社交平台热
议话题的同时，针对节目的质疑声音同样
也不小。有人说这档节目没有新意，沉
迷于炒情怀；有人说普通话歌手的粤
语演唱实在“麻麻地”；还有人就
“港乐”的概念争执不休……关
于这些话题，海带、小渔、二
球、鲤鱼聊了聊。

蒨


